

## Quelles limites pour le « continent » européen ?

### 1. L'Europe, un statut particulier ?

« Le continent européen couvre, selon les délimitations habituelles, 10 000 000 km<sup>2</sup>, soit seulement 1.95% de la surface terrestre, et 6.75% des terres émergées. Cette superficie inclut le Caucase, ce qui en pratique ne semble pas admis par tous, peut-être par souci d'éviter que le Mont Blanc ne soit pas dépassé par l'Elbrouz (5 633m) et ne perde son titre de plus haut sommet européen.

Dans la liste des continents, l'Europe possède un statut un peu particulier : son territoire se trouve en continuité avec un autre, l'Asie. Cela pose un problème de limite que ne rencontrent ni l'Amérique, ni l'Afrique, ni l'Antarctique... Le défi de fixer à l'Europe des frontières qui possèdent une signification forte est facile à relever sur trois côtés : l'Océan Arctique, une frontière sans équivoque, la Méditerranée, considérée, comme une ligne de contact entre civilisations, l'Atlantique... Reste l'Oural. »

In J.LEVY, *L'Europe, une Géographie*, Hachette Sup ; Paris ; 1997.

### 2. Extrait de définition de 'continent' :

**CONTINENT :** «Du latin *cum* et *tineo* » tenir ensemble, vaste étendue de terre d'un seul tenant, par opposition aux îles et archipels, que la mer fractionne. [...]

On distingue traditionnellement cinq continents [...], bien que l'Europe ne soit en fait qu'une péninsule de l'Asie. »

Extrait de la définition de continent in **R. Brunet : Les mots de la géographie**, RECLUS, Tours, 2003

### 3. Extrait de définition de 'Européen' :

**EUROPÉEN:** «(qui vient) d'Europe, ce qui assurément n'est pas clair.

(a) Tantôt il s'agit de l'Europe dite communautaire [...] susceptible de s'élargir. [...] Être européen signifie alors souhaiter une coopération forte, ou accrue.

(b) Tantôt il s'agit d'une Europe qui va [...] jusqu'au Carpatès [...] (ou la Russie est exclue) mais éventuellement Israël (est présent) faute de savoir où ranger cet autre étrange pays.

(c) Tantôt l'Europe va jusqu'à l'Oural [...] mais la Russie va jusqu'au pacifique. »

Extrait de la définition de continent in **R. Brunet : Les mots de la géographie**, RECLUS, Tours, 2003

### 3. Être européen selon P. VALÉRY

*En 1922, ébranlé par les ravages de la Première Guerre mondiale, l'écrivain français Paul Valéry (1871-1945) s'interroge sur le destin des civilisations : « L'Europe deviendra-t-elle ce qu'elle est en réalité, c'est-à-dire un petit cap du continent asiatique ? »*

« [...] Eh bien, je considérerai comme européens tous les peuples qui ont subi au cours de l'histoire les trois influences que je vais dire.

La première est celle de Rome. Partout où l'Empire romain a dominé, et partout où sa puissance s'est fait sentir, là est quelque chose d'euro-péen [...]. Rome est le modèle éternel de la puissance organisée et stable.

[...] Vint ensuite le christianisme. Vous savez comme il s'est peu à peu répandu dans l'espace même de la conquête romaine.

[...] Ce que nous devons à la Grèce est peut-être ce qui nous a distingués le plus profondément du reste de l'humanité. Nous lui devons la discipline de l'Esprit, l'exemple extraordinaire de la perfection dans tous les ordres.

[...] En résumé, il existe une région du globe qui se distingue profondément de toutes les autres au point de vue humain. Dans l'ordre de la puissance, et dans l'ordre de la connaissance précise, l'Europe pèse encore aujourd'hui beaucoup plus que le reste du globe. »

Paul Valéry, *Variété*, Gallimard.

### 4. photographie de l'Oural



### 5. Comment définir l'Europe ?

« Depuis les Grecs, l'Europe est une idée tout autant et peut-être mieux qu'un continent.

Le continent européen est historiquement divisé, presque à l'infini, par les rivalités et les combats incessants des peuples qui la composent. Les peuples se sont fixés dans des [...] États.

Depuis deux millénaires, l'histoire de l'Europe vise à l'unification, [...] au nom de la religion, d'un empire ou d'un État conquérant, selon les époques.

L'idée d'Europe est maintenant associée à la démocratie, [...] dans le cadre de l'État de droit. [...] Je souhaite parler [...] de l'Europe et de l'idée d'Europe, non dans l'abstraction d'un discours mystificateur, mais dans la diversité des hommes et des choses, ce qui est la géographie de l'Europe même, telle qu'elle se fait et se défait, une géographie incertaine pour un siècle naissant. »

D'après A. Frémont, *Europe, entre Maastricht et Sarajevo*, Gip Reclus, 1996.